

ほっかいどう NIE 通信

Newspaper

発行 北海道NIE推進協議会

〒065-8711 札幌市中央区大通西3丁目6 北海道新聞社内
TEL 011-210-5802 FAX 011-210-5826

初参加した全国大会（新潟大会は、なんと1,000人を超す多くの参加者の熱気の中で、2日間の日程が進みました。）に驚いたのは、新潟県のNIE活動第1回の実験で、野球で高校生・中学校・専門学校！での実践報告があり、日常の活動の広がりが上りなのだ。翌日の公開授業では中学校・専門大学・専門学校！での実践報告があり、日常の活動の広がりが上りなのだ。実感させられました。



片ひじ張らぬNIEを

札幌市立北栄中学校教諭 澤田 祥一

新潟での全国大会に参加して

しっかり見ていきたいと思つたのは、どんな新聞記事を授業のどの場面でどう有効に活用し、目標に子供たちど

いていただきました。特にグの取り方が、もう少し練られていれば、学習を通じ思考を積み上げてきたいなど、実感ありました。

学校！での実践報告があり、日常の活動の広がりが上りなのだ。実感させられました。

（全国大会の内容は2面に掲載）

道内の今年の実践指定校は計35校（小6校、中15校、中高一貫校2校、高校12校）と昨年より3校増え、都道府県別では最多。このうち昨年からの実践継続校の一部はすでに

本年度のNIE実践校に指定された道内の小、中、高校の大半は9月から、最新の新聞情報を多角的に駆使して、児童生徒の「読み、書き、考え、理解し、表現する」力をはぐくんでもらおうと、各教科や総合的な学習の時間での指導に工夫を凝らす。

実践校でNIE授業スタート

活字通じ「考える力」養う

に5、6月からNIE指導を進めているが、新規の指定校は原則2学期から始まる。

新規校のなかで札幌・日新小では「インター」ネットに偏重しがちな情

学2年生の歴史の授業を見学し、大会のための授業とはいえ、そのための準備活動ならびに実践活動と、子供たちの確実で前向きな学習活動を見せ

う導いていくのかといふことでした。この点では、過去に市民がかわした実際の論争に関する記事と、現在から振り返った記事

（討論）へと変容させられたのではないか、という感想を持ちました。

とは見え、いざ自分のことを振り返つてみると、毎日の新聞チェックは実

報収集手段を改め、新聞を通じてもっと活字文化を目を向けさせたい」（上村尚生教諭）という。具体的には3～6年生を対象に郷土学習、北海道の道路、札幌の公園、開拓

札幌・あいの里東中（実践代表・和田弘志教諭）は①新聞に親しみ、社会問題に関心を持つ②新聞と他メディアを比較する（それぞれの長所、短所を知る）③表現力を高める（新聞づくり、新聞への投書など）一が重点

札幌・あいの里東中（実践代表・和田弘志教諭）は①新聞に親しみ、社会問題に関心を持つ②新聞と他メディアを比較する（それぞれの長所、短所を知る）③表現力を高める（新聞づくり、新聞への投書など）一が重点

と計画している。

宏臣教諭」という。また、根室高の沖野高志教諭は「国語の授業を中心、新聞コラムなどを活用して本文の筆写や要約を行ったり、漢字や語句の知識、一般常識を身につける取り組みを」

連続40日間真夏五輪では、柔道・水泳・ダルラッシュ。鍛えられる

馬。留萌・港南中（同三好ゆりえ教諭）では、社会科の地理学習で全国都道府県や世界の国を調べる单元などに新聞情報を導入したいという。授業を計画する際などに新聞を取り上げる際などに新聞を読む習慣を身につけて、情報を探し、声援に応える熱意をもたらす。生徒も先生もたっぷりと充電し、授業となると、「子供の向

の歴史などをテーマとし

た調べ学習や新聞づくりに重点を置く。

日高管内浦河町・浦河東部小は主に6年生を対象に北海道の自然、環境、動植物などについて興味のあるニュースを新聞で見つけ、自分の考えをまとめ文章化する授業を計画している。担当の鹿海圭吾教諭は「社会の出来事にもっと目を向けても、うよう、記事のスクランブルノートづくりも進めたい」と話す。

札幌・あいの里東中（実

践代表・和田弘志教諭）は①新聞に親しみ、社会問題に関心を持つ②新聞と他メディアを比較する（それぞれの長所、短所を知る）③表現力を高める（新聞づくり、新聞への投書など）一が重点

て、『子供の向

の歴史などをテーマとし

た調べ学習や新聞づくりに重点を置く。

日高管内浦河町・浦河東部小は主に6年生を対象に北海道の自然、環境、動植物などについて興味のあるニュースを新聞で見つけ、自分の考えをまとめ文章化する授業を計画している。担当の鹿海圭吾教諭は「社会の出来事にもっと目を向けても、うよう、記事のスクランブルノートづくりも進めたい」と話す。

札幌・あいの里東中（実

践代表・和田弘志教諭）は①新聞に親しみ、社会問題に関心を持つ②新聞と他メディアを比較する（それぞれの長所、短所を知る）③表現力を

47回目を迎えた全国新聞教育研究大会全国新聞教育研究協議会など主催)が8月2・3の両日、茨城県の水戸市民会館で開かれ、北海道を初め全国から集まつた教師ら約400人がこれから新聞教育のあり方について論議した。来年の48回大会は十勝新聞教育研究会が主管して同じ8月2・3両日

帯広市内のとかちプラザを主会場に開かれる予定を、今回の大会主題は「未来を拓き、生きる力の育成をめざす新聞教育」。初日はまず茨城新聞社の友末忠徳社長が講演し、新聞と他メディアとの違いに触ながらて、「活字を読むにはある程度の苦労や努力がいるが、これこそ思考力、判断力を磨くものになる」と強調した。

3つの学習を補完的に

「消えた壇」について考える公開授業



新潟市で第9回全国大会 「Eで地域と連携」

「活字文化を大切に発展させようNIE」を主題に、第9回NIE全国大会（日本新聞教育文化財団など主催）が7月29日～30両日、新潟市・朱鹭メッセで開かれた。教師新聞関係者ら過去最高の約1,000人が参加、NIE教育の今後の発展可能性について熱い論議が交わされた。

・同財団理事長（朝日新聞社長）が「昨年の松江大会で提唱された生涯学習型NIEが今大会の議論でさらに具体化し、深みを増すように期待したい」とあいさつ。作家工藤美代子氏が「考える力 新聞が育む『小説『山本五十六』を執筆して』」と題して記念講演した。

ら5人が実践活動について報告。さらにパネル討論では「子どもが高まるニーズで地域や学校の連携を視野に」をテーマに教師、保護者、記者ら6人が発言した。この中で新潟市内の小学校教師は「平和学習で米テロ事件の記事収集をした子供たちから、地域の戦争体験者の話を聞きたいといふ声が出た。調べ学習や地

毎週水曜日の「NIEタイム」で地域に関する記事などを読ませ、問題追求の意識を高めさせた。そのうえで自分たちの住む町の歴史と現状を調べ、新聞にまとめさせた。

中学校では同市白新中2年生の社会科授業「姿を見て」が公開された。かつて水の都新潟の名物だつ

域との連携が深まつた点で新聞活用は効果的だ」と語った。

大堀割が都市化の波の中で消えていった歴史を記事などを資料に調べ、その原因と背景について考えをまとめ、発表させた堀の埋め立ての是非に関する生徒たちの意見はほぼ半々だった。

新聞づくりの学習を相互補完的に実践していきたい」と基調提案した。パネルディスカッション（小学校部会）では実践教員や新規関係者ら5人が発言し、朝のスピーチでの新チでの新教育などに根ざす地元活用、地域に根ざした新聞

の実践や、新聞社との連携強化、行政の支援などについて論じ合った。その中で、「先生自身ももと新聞を読むべきだ」と新聞を読むべきだ」との指摘もあった。

2日目は新聞づくり、新聞利用、新聞機能、PTA広報活動の4部門で研究分科会が開かれた。このうち新聞機能学習（新聞の働きや役割を考える学習）では水戸市立緑岡小の安藤美樹教諭が子どもたちが選んだ新聞記事をもとにした毎朝の話し合い活動について報告。「記事を書いた記者の思いを考えさせることによって、友達の思いを大事にし、考えさせることに通じる」と成果を述べた。

06年は水戸市で開催

新聞情報は重要。新聞にまとめて発表することも伝える力の向上につながる」という声が出ていた。高校では県立新潟中央高1年生が、「新聞づくりを通して培う情報を整理・発信する力をテーマに、大会初日を取材した成果を新聞にまとめ発表した。

9月4日に
NIE北昌

NIEセミナー北見オホーツク（北海道NIE推進協議会主催）が9月4日午後1時から、北海道新聞北見支社で開かれる。セミナーはNIE

活動に取り組んでいる先生らの実践報告、交流の場で毎年、道内巡回を開催しており、本年度はこれまでに札幌、函館で開いた。北見は1昨年11月に続き2回目の開催となる。

当団は網走教育局や北見市教育委員会の指導主事も参加し、まず日本新聞教育文化財団が今年創設した「NIEアドバイザリー」の1人、小林直樹・旭川市東陽中教諭がこれまでの実践の成果などを交えて提言する。次いで小、中、高校合わせて4人の教師が実践発表し、同協議会事務局がNIE運動の現状などについて報告、質疑や意見交換を行う。



札幌・月寒中学校

「新聞記事の読み方」を学ぶ

記事を掲げ、新聞の構成について話す二上先生



方25日に北
京に事 故
がメ リハ
リの有る
声で音読
する。生
徒たちは
手にマ
ー カーを持
ち、配ら
れた記事
コピ一の
中から同
じ語句や
似たよう
な意味を
持つ語句
に線をひ
く。そし
て、「見
出しど
リード」
「見出し
と本記」
を比べ、
意見を出
し合つた

記者やカメラマンらか
学校に出向き、取材のノ
ウハウや新聞作りなどの
話をする北海道新聞の出
前講座（「出前道新」）に、
強い味方が現れました。
パソコンやカラープリン
ターなどを備えた多目的
カー「道新ぶんぶん号」
リイラストリがそれです。
編集ソフトと組み合わせ、
子どもたちにも見出しや
記事を工夫してもらいたい
がら、その場で新聞作り
をするなどの活用を計画
しています。

道新号は、小型バスを
改造し、パソコンやカ
ラープリンターのほか、
自家発電機、モノクロ簡
易輪転機、デジタルカメ
ラなどを搭載。フジ色の
車体には、コンサドーレ
札幌や日本ハムファイ

ターレスのマスクコットをあしらうながら、大きく「D o s h i n」の文字を入れています。スポーツ会場での号外やイベント新聞発行、災害地への取材、各種事業の宣伝活動のほか、N I E の助つ人としても、機動的な役割が期待されて います。

北海道新聞によると、小中高年団体、PTA 約50件の出前講があり、今年も



には昨年、
大学、青少
Aなどから
講座の依頼
も申し込み

が相次いでいます。
出前講座では、簡易編集ソフトが入ったノートパソコンとデジカメを学校に持参し、授業を受け

学校現場からの投稿を歓迎します。NIE関連のほか学校経営や児童生徒の指導、父母、地域の話題などについて400字前後にまとめてください。学校名を含め原則実名としますが、希望により匿名も可。ただし原稿にはお名前と年齢、住所、電話番号を明記してください。採用分には2千円の図書カードを贈ります。宛先は〒065-8711 札幌市中央区大通西3-6 北海道新聞社内、北海道NIE推進協議会事務局（電話011-210-58002、FAX011-210-5826）。フロッピー処理してお送りください。

新聞活用授業の第1ステップとして、まずNI E（教育に新聞を）の意義について基本的に知つたうえで、見出し、リード、本記、写真、図など新聞がどのような構成で成り立っているかを確認し

合った。
「新聞から学ぶ」。三上
教諭が用意した資料は、
2001年6月25日に北
海道新聞に掲載された京
福電鉄の列車事故（福井
県）の記事。まず同教諭

9月から「動くNIE」登場
北海道新聞 出前講座などで活用

などNIE活動の一つである「触る体験」を、車内ですることもできます。

子校長、生徒数503人)。担当の三上久代教諭は、国語の基本となる「話す・聞く・書く・読む」の力を生徒たちの身につけさせることが、元で、身の回りにある自然の意義と人間らしい暮らしについて考える授業を進めていく。そこで夏休み入りが近い1日、環境問題などに関する話題が豊富な新聞の「記事の読み方」を学ぶ1年2組の授業を見学させてもらった。

(北海道新聞NII) エヌ・タツア・江本
麻貴)

授業の中で北海道新聞の記事データベースも活用した。生徒たちに配られたたくさんの語句に線がひかれた新聞記事と、記事データベースから検索した同じ記事を比較する。生徒から「新聞だと見出しで記事の内容が一目で分かる」、「記事データベースではリードがどこにあるか分からない」、

一写真や図がないなど
の意見が出る。データ
ベースは簡単に過去の記
事を取り出し、調べること
がでけて便利だが、新聞
は紙面のレイアウトか
ら記事の扱い方や配置の
仕方で、その記事の重
性や社会的な影響度が分
かるなどを生徒たちは学
んだようだ。

やメディア教育を専門とする瀬川良明・道教大助教授と、学校図書館やNIE活用によるメディアリテラシー能力育成に関する共同研究を進めていく。9月中旬まで全12時間にわたる今回の授業では、図書館の本など他の資料も駆使して調べ学習やその成果についての発表なども計画している。

さらに、多人数の場合
号」の登場でそれが可能
になります。

「日本NIE学会」設立へ

質の高い理論研究進めること

NIEを理論的、学問的に体系づける研究活動を進めるなどを目的とした「日本NIE学会」(仮称)設立の動きが高まり、このほど新潟市で初めての準備会「写真会」が開かれた。これまで各地域でNIE運動の牽引車となってきた影山清四郎・横浜国立大教授、枝元一三・夙川学院短大(大阪市)教授、小原友行・広島大学大学院教授らが中

心となって来年3月に旗揚げする見通しで、北海道NIE推進協議会も参加を予定している。準備会の設立趣意書によると、学会の役割については実践教育手法の開発にとどまらず、より質の高い理論研究を進めることを主な目的とする。

①これまで相互交流の機会がなかった各地域の推進協議会や研究会が、相互に研究し合う場をつく

さらに、これらの活動を通じて「日本のNIEに関する理論と実践を深

化発展させ、NIE活動を学校や社会教育の場に定着させることができる、



影山教授らの趣意書はNIE実践会員の1人として参

加することにした。

趣意書には学会のビジョンとして、文化創造

は、国体のように地方の通りならば開かれた

お祭りで終わってしまう心配がある。学会の

将来像を明確にする必

要があるということだ。また、期待の大きい「学

校数の1%を実践校に推

すが、準備会では大筋で決まりました。

全国のNIE実践校

目標の400校超える

は500校目指す

本年度のNIE実践校

総数は402校となり、

日本新聞教育文化財団が

掲げた全国の小中高校約

4万校の1%の400校

を実践校とするという目

標を初めて達成した。

実践校制度は1996年

年にスタートしたが、学

校数の1%を実践校に推

すが、準備会では大筋で決まりました。

実践校制度が順調に

増えなかつたことなどで、

目標に届いていなかつた。

京都府、滋賀県、群馬県、埼玉県、木、群馬県で相次ぎ創設され、42都道府県で協議会が整備されため、実践校数は03年より13校増えた。このほか北海道の5校をはじめ福井県、大阪府、

このほか北海道の5

校をはじめ福井県、大阪府、

このほか北海道の5